

Et il referma brusquement la fenêtre.

Tout ébahie d'une semblable algarade, la pauvre fille s'en retourna vers la cathédrale, pénétra dans la chapelle, toujours illuminée, et, joignant les mains devant la statue :

— Ah ! madame la Vierge ! s'écria-t-elle, il ne veut pas me croire, et m'a chassée avec de mauvaises paroles.

— Eh bien, ma fille, il faut y retourner, car je ne veux pas que ma bonne ville de Toul périsse ; et si l'on refuse encore de te croire, tu leur diras que c'est aussi vrai que j'avance mon pied d'argent.

La jeune fille, prosternée, se releva et resta stupéfaite. Miracle ! Le pied de la Vierge, tout à l'heure de pierre, était devenu d'argent !

Madeleine courut de nouveau chez le gouverneur.

Ce ne fut pas sans peine qu'elle parvint à lui faire quitter une seconde fois son lit. Enfin il se leva en maugréant, se vêtit et s'arma à la hâte, et vint ouvrir à la jeune fille qui lui criait :

— Messire, messire, vous pouvez me croire, je vous jure par Notre-Dame que je n'ai pas menti. Venez plutôt à la cathédrale, et, si vous ne voyez pas que la bonne Vierge a un pied d'argent, eh bien, vous ferez de moi ce qu'il vous plaira.

Et ce disant, elle avait saisi les mains de messire Gauthier, cherchant à l'entraîner vers la basilique.

Emu malgré lui de cette insistance, le gouverneur se laissa conduire jusqu'à la chapelle, toujours brillante dans la nuit de l'imposante édifice, et soudain s'arrêta confondu. Madeleine avait dit vrai, le pied de la Vierge était d'argent !

Messire Gauthier se précipita dehors.

— Or sus ! bourgeois de Toul ! cria-t-il de sa voix de stentor. Alerte ! alerte ! Aux armes ! »

Et en un clin d'œil la place, jusque-là vide et silencieuse, s'emplit d'hommes armés de glaives, de haches et de pertuisanes, dont l'acier étincelait aux rayons de la lune.

— On courut à la porte de France. — Il était temps.

Les routiers du damoiseau de Commercy, qui passaient par là, n'apercevant aucune sentinelle sur les remparts, s'étaient mis en tête d'enlever la ville. Déjà des échelles dressées contre les murs se chargeaient d'assaillants... Ils comptaient surprendre, mais, grâce à Notre-Dame, ce fut eux qui furent surpris. A mesure qu'ils mettaient le pied sur le glacis, les bourgeois, placés en embuscade par le gouverneur, les abattaient sans pitié.